

## Si eres católico...

y estimas en algo el esfuerzo que supone mantener próspera nuestra prensa, en circunstancias adversas como las que actualmente atravesamos, tienes el deber de propagarla y contribuir al mejoramiento y perfección de sus servicios, aportando suscripciones, anuncios y cuotas de protección.

# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO III.—Revolución y Administración Temprado, 11

Jueves 25 de Octubre de 1931

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUM. 993

# Llegan a Oviedo los ministros de Justicia, Guerra y Obras públicas para informarse de la situación

TEMAS DEL DIA

### Nunca más jefes que, a la hora de dar la cara, hayan cobardemente o se escondan como ratas asustadas!

La indignación y la vergüenza enrojece nuestros rostros de patriotas y de obreros!

Indignación contra los hombres que para vengarse de la repulsa del pueblo español, han desatado sobre nuestra querida España los horrores de la revolución!

Indignación contra los tiránicos dirigentes marxistas, que para justificar el robo y el atraco de las cajas sindicales, han lanzado a las organizaciones obreras a una aventura descabellada y criminal!

Indignación contra entidades obreras que habiendo prometido ser en Vasconia el dique que contuviera los desmanes revolucionarios del resto de España—y en eso fundamentan su «aislamiento»—han cooperado con los huelguistas y aun les han sobrepajado en entusiasmo por este paro político y antiprofesional!

Vergüenza, de que hayan sido hermanos nuestros, que se honraban, como nosotros, con el glorioso apelativo de trabajadores, los que han cometido los crímenes bárbaros y repugnantes de Mondragón, Eibar, Asturias, Baruelo, etc., etc., que serán siempre un padrón de ignominia en la vida de las organizaciones obreras de Vasconia y de España entera!

Vergüenza de que sea tal la ceguera y la ignorancia de tantos compañeros nuestros que obedezcan mansamente a sus desechados conductores, sin ver que mientras los líderes azuzan los sentimientos más bajos de las masas proletarias y lanzan a éstas a todos los sacrificios, a todos los peligros y a todos los crímenes, ellos procuran rehuirlos, ocultándose y aun regodeándose con exquisitos manjares!

Vergüenza, de que siendo tantos los obreros españoles que no militan en las organizaciones obreras marxistas, y que eran contrarios al paro revolucionario se hayan dejado tiranizar cobardemente por esa pandilla de explotadores del marxismo, y no se hayan alzado ya virilmente ¡como hombres! contra los chulos y los canallas, que hace tiempo debían haber pagado con su vida la de tantos obreros sacrificados a sus odios y a sus egoísmos!

Acabemos ya con esta vergüenza y convirtamos nuestra indignación en un acto de energía, que dé fin al predominio de los socialistas y a la sumisión de las entidades obreras a camarillas irresponsables!

Obreros! ¡Compañeros! ¡Hermanos! Los Sindicatos profesionales, con nuestra más indignada protesta por los hechos vandálicos, en que unos cuantos, ciegamente, y otros con viles engaños, han hecho inter-

venir a la clase obrera, ofrecemos a ésta el apoyo de nuestras organizaciones y el coraje viril de nuestros afiliados, para romper de una vez las cadenas con que el socialismo tiene aherrado al obrero español!

¡No más huelgas políticas! ¡No más huelgas revolucionarias para que Prieto, Largo y demás cucos del socialismo puedan de nuevo llamarse ministros, directores generales o simplemente diputados obreros! ¡La sangre y la vida de los trabajadores merece otro empleo más digno que asegurar el bienestar y satisfacer la ambición de estos capitanes Araña, que tan bien saben escurrir el bulto a la hora del peligro y de las responsabilidades.

Obreros! Cuando vuestros conductores os instiguen a la revuelta, al saqueo; cuando os lancen contra la autoridad; cuando os aconsejen la huelga, el sabotaje y la destrucción; cuando os inciten a la barricada... ¡hacerles caso si ellos se ponen al frente, y con sus cuerpos bien cebados sirven de escudo a los vuestros familiares; si os permiten saquear sus bien provistos hoteles y suntuosas viviendas; si os entregan sus confortables muebles para hacer barricadas; si los veis en las colas para aprovisionarse de pan, leche y otros artículos; si os pagan por adelantado, los jornales que os van a hacer perder con la huelga revolucionaria...!

Pero en caso contrario no olvidéis que sois hombres; y, como os han enseñado, levantad vuestro brazo, cerrad el puño; y descargadlo sobre sus cabezas de esos vuestros tiranuelos, sobre esas cabezas en las que se planean la destrucción de nuestra Patria y la esclavitud de la clase obrera!

Fuera, de una vez, ya, y para siempre, los chulos y los canallas que quieren con la sangre y con la vida de los obreros, a los que llaman camaradas suyos, saciar su hambre de Poder y su sed de odios y venganzas!

¡Unámonos todos contra esos explotadores del obrerismo y vividores de la política, y hagamos de nuestras organizaciones de clase lo que nunca debieron dejar de ser!

Organizaciones obreras puramente profesionales, libres de toda tutela política!!!

No consintamos que los vividores políticos se apoderen de las organizaciones obreras para traicionarnos y venderlas!!

(De «El Pueblo», semanario de los Sindicatos Profesionales).

ANUNCIE USTED EN ACCION

Temas de la actualidad nacional

### La necesidad de un presupuesto orgánico que recoja las realidades y posibilidades del país

Resuelta por la acción brillante y eficaz de la fuerza armada y por la cooperación magnífica de la ciudadanía, la parte álgida y grave del problema de orden público, siguen en pie otros aspectos fundamentales que integran esta rama vital de la organización estatal. Es acaso lo que queda lo más difícil. El vencimiento de la sublevación, la victoria del Estado sobre sus elementos disolventes, era cosa descontada. No es posible ningún intento de sedición frente a un Estado organizado que cuenta con amplitud de recursos y que se pone enérgica y fervorosamente a la tarea de utilizarlos. Pero la represión, el hacer fracasar una revolución desatentada y estúpida como la que ha conmovido a España durante una semana, no es ni mucho menos todo lo que hay que hacer. Queda mucho pendiente. Las derivaciones en el orden político, en el social y principalmente en el económico, son muchas.

Ha coincidido el triste episodio revolucionario con la presentación a las Cortes—en virtud de lo que dispone la Constitución—del proyecto de presupuestos. Para los países que viven más de cerca la realidad económica y se preocupan de modo directo y permanente de toda la importancia que ella debe tener en el total funcionamiento de una nación, el presupuesto es una pieza fundamental. De ella arranca todo. Y de que, el presupuesto tenga un sentido u otro y pueda recoger fielmente las necesidades y también las posibilidades, depende en gran parte el rumbo general económico del país. En España, desgraciadamente, no ocurre eso. Se dió un margen amplio, todo un verano, al Gobierno Samper, para preparar un nuevo presupuesto. Se dijo que iba a hacerse una obra orgánica, que rectificara de modo definitivo los cauces y normas anteriores y que se acomodara fielmente a la situación de España. ¿Se ha hecho tal obra? Es necesario proclamar que no. La propuesta que el Gobierno Samper llevó a las Cortes el día mismo de su caída y que este Gobierno tiene que mantener ahora por imperio de las circunstancias, está muy lejos de responder a aquellos puntos de vista.

¿Cómo debe ser en España en estos momentos un nuevo presupuesto? Bastaría con decir que todo lo contrario de lo que han sido los presupuestos anteriores, y por lo tanto de lo que es el que acaba de ser presentado a las Cortes. La Ley de presupuestos no puede ser una ordenación de gastos y de ingresos sin otra mira que la de limitar en cuanto sea posible los primeros y reforzar hasta donde se pueda los segundos. No es bastante. No es una obra fría, de suma y de resta, en cuya elasticidad esté todo el secreto de su bondad. Hace falta que el presupuesto contenga un espíritu que rime perfectamente con la situación toda del país y que a través de sus capítulos se vaya advirtiendo toda una política que responda al estado social y al estado económico de la nación.

Opiniones diversas que hemos podido recoger en estos días y que tendrán, sin duda, su expresión autorizada en el Parlamento, coinciden en esta apreciación. Persona

muy documentada en estos estudios nos decía:

—No se ha hecho nada de lo que se debiera hacer. Y para empeorar la situación, el ministro de Hacienda ha preparado unos proyectos complementarios que no hacen sino acentuar esos defectos y equivocaciones fundamentales del proyecto elaborado durante el verano. Es, por ejemplo, un error de gran volumen el de restar emolumentos a los servidores del Estado y especialmente a los militares retirados. La ley que sirvió para desplazar de la actividad castrense a esos funcionarios pasivos, tuvo un marcado carácter político. En ella se buscaba la eliminación de sectores importantes del Ejército que no eran gratos a quienes gobernaban en aquellos momentos. Se ofrecieron unas garantías y ahora se trata de mermarlas. Eso no se puede hacer. Pero hay además un enorme tropiezo en cuanto a la oportunidad. Se pretende esa disminución de sueldos a los militares cuando con ocasión de un movimiento revolucionario a fondo que pretendía destruir al Estado, esos militares se han ofrecido entusiasmadamente al Gobierno y han prestado servicios excelentes en una exaltación magnífica de ciudadanía. No parece que sea el momento de imponerles una sanción económica que no merecen. ¿Que el Estado les necesita, ya que les paga? Pues abierto tiene el camino de aprovechar sus servicios. Pero no debe mermarse aquello que les prometió y que disfrutó a merced de una consagración plasmada en las leyes.

No es ese el camino de encontrar disminución de gastos. El camino es otro. Hay que fomentar las obras productivas, intensificar los trabajos públicos, dar confianza a las clases económicas, poner en actividad toda la potencia de producción y de industria que tiene España. Con una paz pública asegurada, con un ambiente poco turboso de orden y de serenidad en el Poder y con una política de protección a las iniciativas privadas y de aliento a las actividades industriales es como se puede llegar en un plazo relativamente corto a una superación de la vida económica que permita mayores ingresos en el presupuesto del Estado y vitalice a España. Obras públicas, trabajo, neutralización del paro forzoso, crédito agrícola, política de expansión comercial, tratados, creación de nuevas industrias. Todo eso es lo que hay que hacer. En España hay muchas posibilidades que no se han puesto en juego, en parte por el miedo actual que el dinero siente todavía en un régimen político de indecisiones y de revuelta constante y en parte por la iniciativa del Estado que no vigila convenientemente estos problemas. Cuando esa actuación comparezca y el Estado siga normas diametralmente opuestas a las que han prevalecido hasta ahora, se conseguirá una mejora notable en la vida económica total del país. Y eso debe irse reflejando en el presupuesto. Es uno de los recursos eficientes de que debe hacer uso el Estado. Ahora, con proyectos como el que ha sido sometido a las Cortes y que estas comenzarán a discutir tan pronto como reanuden su trabajo, no se puede llegar a esas

### La población recibe a los miembros del Gobierno en medio de un silencio emocionante

### Los ministros recorren a pie la capital para apreciar el desastre

Después visitan a los heridos en el hospital militar de Oviedo

### El señor Aizpún afirma que no quedarán impunes los vandálicos sucesos

León.—Procedentes de Madrid han llegado en automóvil a esta capital el ministro de Justicia señor Aizpún, el de Obras públicas señor Cid y el de la Guerra, señor Hidalgo.

Les acompaña el general Franco. Fueron recibidos por las autoridades y gentío.

Después de almorzar en esta capital reanudaron su viaje a Asturias. Se detuvieron en Vega del Rey, Campomanes y Miés pudiendo apreciar los enormes destrozos que han ocasionado en toda la región los revolucionarios.

Antes de partir de esta capital para Asturias el ministro de Justicia señor Aizpún hizo declaraciones a los periodistas.

Dijo que la coincidencia de haber sido designados para formar la comisión del Gobierno que va a Asturias un ministro agrario, otro populista y otro radical acaso obedezca al deseo de que sean ellos informadores objetivos de lo ocurrido durante los días en que la región asturiana ha permanecido en poder de los socialistas.

De ninguna manera—añadió—puede interpretarse nuestra visita a Asturias como una maniobra impunitista, pues es muy posible que haya sanciones gravísimas.

LLEGAN A OVIEDO

LOS MINISTROS:

Oviedo.—A las cuatro y media de la tarde llegaron a esta capital los ministros de Justicia, Obras públicas y Guerra, acompañados del general Franco y demás personalidades del séquito.

En el Patio de San Francisco fueron recibidos por el vecindario, que guardó un silencio imponente de una solemnidad emocionante.

Rindió honores a los ministros la 2.ª Compañía del Regimiento número

nuevas etapas que tanta falta están haciendo.

Esta es en síntesis la opinión coincidente de los elementos con quien hemos hablado del tema presupuestario. Acabado el ruido rebelde, sometidos a la autoridad del Estado los que contra él se levantaron, impuestos al fin la paz en España, ese problema del presupuesto como eje de todos los que no tienen un matiz netamente económico subirá de nuevo a la actualidad. No parece oportuno fijar previamente opiniones y actitudes en torno a la cuestión. Eso es lo que hemos pretendido con estas impresiones que aun que puedan parecer ahora un poco desplazadas de la actualidad viva del momento, tienen al fin de cuentas, un interés superior a todo lo demás. El tiempo se encargará de confirmar el juicio. Pronto se ha de ver.

Francisco Casares

ro 12 de Infantería, de guarnición en Luño y que fué la primera en entrar en esta capital para sofocar el movimiento.

Los ministros pasaron revista a estas fuerzas. El general López Ochoa hizo resaltar los méritos de la compañía conquistadora de Oviedo.

En el Ayuntamiento se celebró una solemne recepción en medio de un silencio magestuoso.

Después desfilaron los ministros fuerzas del Tercio y Regulares.

A propuesta de don Melquiades Alvarez, las ministros marcharon a pie al Hospital Militar.

Durante el trayecto pudieron apreciar personalmente los enormes daños causados a la capital por los revolucionarios.

En el Hospital Militar los ministros visitaron a los heridos, desarrollándose escenas emocionantes.

Los ministros pernoctaron en esta capital. Aquí se enteraron de que hasta ahora y solamente en Oviedo se han enterrado un millar de cadáveres a consecuencia de los sucesos y su represión por las fuerzas leales.

EL MINISTRO DE MARINA EN BARCELONA

Barcelona.—En toda la región catalana reina absoluta normalidad.

Ha llegado el ministro de Marina señor Rocha que permanecerá aquí hasta el lunes próximo.

REVISTA MILITAR

EN DONGSTIA:

San Sebastián.—Se ha celebrado con gran brillantez la revista militar. Durante el acto al que concurrió inmenso gentío el comandante militar de la plaza pronunció un vibrante y patriótico discurso.

PERSIGUIENDO A

LOS REVOLTOSOS

Bilbao.—El comandante militar de la plaza ha salido de nuevo para la zona minera con el decidido propósito de terminar con algunos núcleos de revoltosos que siguen ocultos en la montaña.

FUNERALES POR

LAS VICTIMAS:

Bilbao.—En el santuario de la Virgen de Begoña se han celebrado solemnes funerales en sufragio de los elementos de la fuerza pública y del Ejército que han perecido durante los pasados sucesos revolucionarios.

Al acto asistió el gobernador civil de la provincia. También asistieron las demás autoridades y numerosísimo y distinguido público.

El gobernador civil se trasladó después a los cuarteles de la Guardia civil y Asalto y en una fogosa y emocionante arenga elogió el comportamiento de estos cuerpos armados.

Luis Alonso Fernández

Braulio Sastre del Blanco

ABOGADOS



# Existencia del propósito de que todos los miembros del Gobierno visiten separadamente la región asturiana

## Nuevos detalles de los trágicos sucesos de Asturias

El número de sacerdotes y religiosos que sufrieron martirio es elevado

Aun no es posible dar una cifra exacta de las víctimas del movimiento

Se tiene la esperanza de que algunos desaparecidos estén refugiados en la montaña

Oviedo.—Todavía las autoridades no se atreven a decir cuántos son los sacerdotes y religiosos asesinados por la revolución. Se aferran a la esperanza de que todavía están ocultos en algún rincón de la montaña y aparezcan dentro de algunos días. Esto, sobre todo, debe decirse de los seminaristas, de los que faltan bastantes.

Por eso en la estadística totalmente segura que hemos podido hacer, no computamos a los futuros sacerdotes del Seminario de Oviedo. Siempre ha de sobrar tiempo para conocer la triste verdad, y aun que se salven todos los que faltan, que reguero de sangre de mártires ha producido ya la barbarie descadenada por los socialistas!

De Oviedo se conocen con certeza el asesinato del párroco de la corte, el canónigo señor Sanz Baztán, el anterior obispo de la diócesis, el padre Eufrasio del Niño Jesús, el que, según todos los indicios, fué martirizado atrocemente en el campo de San Francisco; los dos padres Paúles del Seminario, uno de ellos el padre Pallarés. Pero todavía se ignora la suerte que han podido correr el provisor de la diócesis y el secretario del obispado.

Se supone que fueron llevados prisioneros, pero hasta ahora no hay informes ni de su salvación ni de su martirio.

En la provincia han sido asesinados los párrocos de Sama, La Rebollada y Ollariego.

Este fué desenterrado hoy de la fosa, donde yacía en unión de un anciano fiscal y de un oficial de la Guardia civil; los párrocos de Valdecueta, Nurias y Noreña; un pensionista; el padre Inocencio, asesinado en Turón; cuatro novicios penitentes, muertos en Turón; un jesuita; el padre Martínez y un lego de la misma Orden religiosa, y el hermano Arconada, asesinados en Santillano.

De estos dos no se han desenterrado los cadáveres, único lúgubre testimonio que se puede invocar contra la esperanza, pero se han recogido testimonios, entre ellos el del encargado del cementerio de Mieres, que sostiene la triste verdad.

Estos dos últimos son, pvede decirse, las únicas víctimas del clero ovidés.

El padre Martínez será llorado especialmente en el barrio obrero del Matahoyo, en la aldea vecina de Tremenes, en dode había fundado obras de catequesis tan florecientes, que le permitieron llevar el año pasado a 2.000 niños a una fiesta a Covadonga, y quien conozca ese barrio y esa aldea sabrá toda la intensidad y la eficacia de labor del padre Martínez.

Hay más cadáveres en este cementerio de Mieres que quizás contengan alguna tremenda certidumbre, pero todavía no se han abierto las fosas ni se ha investigado con detenimiento.

Son, pues, con seguridad, 25 mártires de la fe, y bien puede temerse que la lista se aumente en algo de quienes faltan noticias y a los que ya hemos aludido.

Bien comprendemos la actitud de reserva prudente de aquellos que tienen que guardar todavía una esperanza, pero sobre todo en lo referente a los seminaristas de Oviedo,

## Lerroux irá con una comisión pasados algunos días

Se pretende levantar el ánimo de la población de Asturias

En Gijón se ha dictado otra sentencia de muerte

En León se ha condenado a la última pena a dos revolucionarios

Madrid.—El jefe del Gobierno señor Lerroux, permaneció toda la mañana trabajando en su despacho de la Presidencia.

Al salir dijo a los periodistas: —Me han visitado para despachar el subsecretario del Ministerio de la Guerra y el jefe del Estado Mayor Central.

Continúan tramitándose en Asturias juicios sumarisimos. En las últimas diligencias se dibujan responsabilidades personales muy serias.

Un periodista interrogó al señor Lerroux: —¿Es cierto que existe el propósito de que el Gobierno en pleno se traslade a Asturias?

—Eso—contestó el interpelado—no es posible. El Gobierno no puede ausentarse de Madrid. Yo pienso ir a Asturias, cuando pasen unos días, con una comisión. Desilarán por allí todos los ministros. Son precisos estos actos de presencia del Gobierno para levantar el ánimo de la población y para dar la sensación de que nos preocupamos de restablecer la vida civil y económica en todos sus aspectos.

LA SUSCRIPCION PARA LA FUERZA PUBLICA

Madrid.—El subsecretario de Hacienda ha manifestado que ya ha ordenado que se abran cuentas corrientes en el Banco Hispano Americano y en el Banco Español de Crédito para recoger en ellas los

Se conocen también detalles de la manera como fueron evacuados algunos conventos.

Las monjas de San Pelayo, que son de clausura, y que es el convento más antiguo de España, al extremo de que tiene documentos de Alfonso II el Casto, cuando estalló la revolución, a los tres días, se presentaron unos mineros, uno de los cuales parece ser que era hermano de una de las monjas legas.

La superiora se presentó a los obreros y conoció a uno de ellos, llamado Manuel, y le dijo: «Pero eres capaz de matar a tu hermana?»

Y el obrero, ante la insinuación de la monja, llamó y advirtió que no tenía más remedio que registrar el edificio. Sin embargo, se retiraron de la casa, pero volvieron poco después.

La superiora había ido al Sagrario de la capilla y había administrado la comunión a todas las Hermanas, con objeto de consumir las partículas sagradas, para evitar que fueran profanadas.

Por tres o cuatro veces se presentaron los revolucionarios con intención de registrar el edificio, hasta que por fin dispusieron que fuera evacuado, no sin antes amenazar por tres o cuatro veces con el fusilamiento a las monjas, de las que alguna de ellas pasa de los 90 años.

Las monjas salieron del convento y fueron repartidas entre los vecinos de los lugares limítrofes, y así se salvaron todas ellas de la catástrofe que ocurrió pocos momentos después al ser incendiado el convento con varias bombas de esta clase.

Se sabe que la Aviación, en el monte del Nazareno y en los frentes limítrofes a dicho monte, causó tales estragos, que hay lugares donde aparecen por docenas los cadáveres a causa de las bombas que lanzó.

## INFORMACION DEL EXTRANJERO

### Elecciones presidenciales en Portugal

Lisboa.—Bajo la presidencia del jefe del Estado, general Carmona, ha celebrado su primer Consejo de ministros el nuevo Gobierno.

En la reunión quedó acordado acudir al sufragio para renovar la magistratura del general Carmona.

UN JESUITA PRISIONERO DE LOS COMUNISTAS CHINOS

Ciudad del Vaticano.—Ha sido recibido un despacho dando cuenta de que el padre jesuita español Dossiteo López ha sido hecho prisionero por los comunistas chinos.

Cuenta 35 años, es natural de Lugo, lleva más de dos años en el Vicariato Apostólico de Nanking, donde varios misioneros fueron capturados por los bandidos.

En 1930 fué hecho prisionero en este mismo Vicariato otro padre jesuita llamado Avito; del cual se han tenido noticias recientes de estar empleado como enfermero por los comunistas.

UNA CRISIS MINISTERIAL

Belgrado. Las negociaciones para la constitución del nuevo Gabinete con los líderes de los antiguos partidos de serbios, croatas y eslovenos han fracasado, más por razones de personas que por cuestiones de principios.

Sin embargo, es de hacer notar que el Gobierno forman parte un esloveno, cuatro croatas y once serbios.

Por otra parte el señor Jivkovich representa al elemento del antiguo

sentencias de muerte dictadas en la zona de León-Asturias.

LA CONISION DE PRESUPUESTOS

Madrid.—En el Congreso se reunió hoy la subcomisión de Presupuestos para continuar el estudio del proyecto de Ley económica para el ejercicio 1935.

Se examinó el presupuesto de Comunicaciones en el que se han introducido economías por un millón de pesetas.

¿SERA VERDAD TAN TA BELLEZA?

Madrid.—La Prensa acoge en sus columnas el rumor de que el señor Besteiro y don Fernando de los Ríos piensan retirarse de la política como consecuencia de la última revolución del partido socialista.

INAUGURACION DEL CURSO ACADEMICO

Madrid.—Se ha dispuesto que el próximo lunes se inaugure en toda España el curso académico.

SENTENCIA CONDENATORIA

Madrid.—Un consejo de guerra ha condenado a seis años de reclusión a Pedro Fernández por dar vias a Asturias soviéticas.

CONTINUAN LAS DELIBERACIONES DEL SUPREMO

Madrid.—La Sala Segunda del Tribunal Supremo de Justicia continúa deliberando sobre algunas sentencias de muerte.

Este irá en breve a Cádiz para instruir algunas diligencias.

Circula insistentemente el rumor de que el señor Alarcón piensa inhibirse a favor de la Sala Segunda del Supremo.

partido democrata, que no figuraba en el anterior Gabinete.

FARCASO DEL FRENTE SOCIAL-COMUEISTA

Versovia.—Han fracasado las gestiones que hacían los partidos socialista y comunista para constituir un frente común social-comunista.

El fracaso se ha debido a la hostilidad que los socialistas ponían a la fusión.

LA LIMITACION DE LOS ARMAMENTOS

Londres.—Se ha verificado esta mañana, an'Dowing Street, la primera entrevista de la delegación naval anglojaponesa.

Según un comunicado oficial, la entrevista ha permitido un examen general sobre la limitación futura de los armamentos navales.

DESDUES DEL REGICIDIO

Sofía.—El Gobierno ha declarado fuera de la ley a los seis últimos miembros de la organización revolucionaria interior de Macedonia, cuyo jefe no ha podido ser hallado todavía.

Señalando usted en ACCION dará a conocer sus géneros

LAS VICTIMAS DE LOS SUCESOS

Madrid.—Han ingresado hoy en el Hospital militar de Carabanchel 18 militares heridos en las operaciones de Asturias.

¿SE ACABO EL MONOPOLIO IRRITANTE?

Madrid.—El comité de la FUE, que hasta ahora venían oponiendo injusta e irritantemente la representación escolar en los claustros y juntas de gobierno de los centros docentes, ha enviado a la Prensa una nota lamentando que por orden ministerial se suprima dicha representación.

FALLECE UN NOVILLERO

Madrid.—Ha fallecido en esta capital el novillero Gregorio Soria, cogido en una corrida que se verificó en el pueblo de Portillo (Toledo).

EN GOCERACION

Madrid.—El ministro de Gobernación dijo esta madrugada a los periodistas que han llegado a Oviedo los ministros de Obras públicas, Justicia y Guerra y a Barcelona el ministro de Marina.

Agregó que seguramente mañana quedará constituida la nueva comisión gestora del Ayuntamiento de Madrid.

UNA ORDEN DEL SUPREMO

Madrid.—El supremo de Justicia ha ordenado que todos los sumarios relativos al movimiento revolucionario en su gestión sean remitidos al juez especial, señor Alarcón.

LAS QUERELLAS CONTRA AZAÑA Y BELLO TROMPETA

Madrid.—Ha sido designado el magistrado don Ignacio Lecea para instruir, como juez delegado de la Sala Segunda del Supremo, el procedimiento contra Azaña y Bello Trompeta por querrela presentada por el Fiscal de la República.

EL TIEMPO	
Máxima de ayer . . . . .	20 grados
Mínima . . . . .	13
Presión atmosférica . . . . .	684.8
Dirección del viento . . . . .	S
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas . . . . .	0
Lluvia en milímetros . . . . .	0
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad	

# ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital) . . . . .	2'50 ptas.
Trimestre (fuera) . . . . .	7'50
Semestre (id.) . . . . .	14'50
Año (id.) . . . . .	29'50
NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS	

## Crónica económica semanal

### La elevación del impuesto a los fondos públicos no exentos

Varias veces nos hemos ocupado en esta sección de los caracteres que pueden presentar las inversiones del capital privado nacional. Países agrícolas pobres; predominio de los valores del Estado, abandono de la industria; países industrializados ricos; superabundancia de capital, tipos bajos de interés.

España no cabe duda que está entre los primeros. Así como toda la aspiración de un joven universitario consiste en obtener un puesto o destino en la Administración del Estado, que le asegure un «suelo seguro», la del capitalista—recién vendida su finca o fincas—caso típico que consiste en colocar sus miles de pesetas o de duros en una «cosa segura», que le rente. No quiere meterse en aventuras.

Este prudente tipo de capitalista, en zapatillas, por decirlo así, es endémico de España; y de otros países de circunstancias económicas análogas y entre él y el capitalista angloamericano, por ejemplo, dinámico, emprendedor del 1900 hay un abismo.

La explicación de este fenómeno es la siguiente: a nuestro juicio, en España, el desarrollo del capitalismo industrial se ha retrasado por causas que no vamos a exponer aquí, varias décadas, varias decenas de años. Puede decirse que el 75 por 100 de la gran industria hoy existente, tuvo su origen verdadero durante la guerra europea, mientras las grandes industrias de los otros países recibían ya rudos golpes, por parte de las crisis económicas cíclicas, y por las sucesivas amenazas de revoluciones más o menos graves.

Puede decirse que los albores del capitalismo industrial en España han transcurrido bajo ese tremendo signo que se llama postguerra, cuya concreción más característica es el año 1917. Por eso, el capitalismo industrial en España ha nacido ya herido, enfermo; ha venido al mundo tarde y mal, su infancia no ha transcurrido entre el mimo de los financieros, banqueros y capitalistas particulares como en otros países en que se disputaban sus inversiones; no se ha notado en él esa fiebre reproductora y expansiva que caracteriza a la industria yanqui o inglesa allá por los años de 1840 y 50; los capitalistas lo han mirado con cierta desconfianza; el ahorro nacional que durante siglos y siglos había permanecido enterrado en un puchero o cosido al colchón, le ha acogido con cierta reserva.

Por un lado encontraba a las em-

presas privadas productoras conmovidas por huelgas, trabadas por nacionalismos desencadenados, hostilizadas por competencias de «dumping»; por otro, al Estado, fuerte, seguro, sereno y ofreciendo un elevado tipo de interés desconocido en otros países de Europa. La elección no ofrecía dudas: el Estado hizo sombra a la industria naciente, con todos los inconvenientes que esto trae para el desarrollo económico nacional.

Italia, nos señaló últimamente el camino para remediar este mal; la conversión de la deuda; la rebaja del tipo de interés de los fondos públicos, pero sin duda a los gobernantes les ha parecido demasiado radical y hasta puede que un pequeño engaño y se han contentado con el procedimiento más disimulado de elevar el tipo de impuesto en un 10 por 100 para los fondos del Estado, no exentos.

En la Bolsa de Madrid, el final de la semana ha sido de paralización, sobre todo en los fondos públicos, donde ha sido necesario establecer topes que contengan la avalancha de papel; los valores industriales y especulativos decrecen en actividad; aunque en general se sostienen.

### Dos días bajo el signo de la estrella solitaria

Humeantes quedaban aún las cenizas de la insurrección de Cataluña, cuando abandonamos la ciudad condal.

Los que hemos vivido aquellas jornadas trágicas que precedieron a la proclamación del «Estat Catalá» conservaremos sin duda por mucho tiempo la impresión de aquella hora nefanda. Los que, mezclados entre las turbas, conversamos con huelguistas y rebeldes de todos los matices y en su propio lenguaje y ambiente percibimos la convulsión gigantesca de un pueblo lanzado a la aventura, hemos despertado, al abandonar Cataluña, de una tremenda pesadilla.

Aquel oleaje humano sensible a todos los vientos revolucionarios, que discurría por las arterias principales de la urbe, nos hacía el efecto de los densos nubarrones del estío que amenazan fatalmente la desgracia, aunque no se sepa la hora, el lugar o las proporciones. Bastaba acercarse a los grupos compactos de los huelguistas, en cada uno de los cuales un orador espontáneo intentaba hacer vibrar a los oyentes con el diapason de sus propios entusiasmos, para persuadirse de la gravedad del momento.

Oyéndoles, la victoria de la revolución parecía segura. El proletariado de toda España triunfaba en sus choques con la fuerza pública. En Cataluña se contaban con medios más que suficientes, pero era necesario no errar el golpe y aguardar disciplinadamente la hora que fijara la propia Generalidad. Y como ésta demoraba su grotesco alzamiento, el descontento y la impaciencia eran aprovechados por elementos extremistas para ganar a toda costa el control del movimiento.

Era muy difícil compulsar la situación y sacar deducciones de la infinita variedad de opinión manifestada por los oradores que ocupaban el centro de los grupos. Se comentaban las últimas noticias recibidas del resto de España y adquirían proporciones desmesuradas y se deformaban a través de las agencias improvisadas. Se hablaba de los graves sucesos de Mieres, pero haciendo resaltar el hecho de que la Guardia civil en muchos pueblos de la cuenca minera se había pasado a los rebeldes. En poder de estos habían caído todos los principales arsenales de España, etc. etc. La falta de otras noticias de mayor importancia respecto a Madrid, Zaragoza, etc., nos daba la impresión de que el movimiento no había triunfado.

También había oradores pacifistas que recomendaban la vuelta a la normalidad y juzgar luego al nuevo Gobierno por su actuación frente al problema de Cataluña. Por cierto, que uno de estos fué increpado por unas mozas que, con el brazalete distintivo de Alianza Obrera, andaban de aquí para allá osada y estúpidamente.

En la tarde del día 5 nos dimos exacta cuenta de los manejos del comunismo libertario que enviaba a sus agentes de grupo en grupo, ávido de hacer variar la orientación del movimiento, para enfocarla a espaldas de la Generalidad hacia un objetivo soviético.

La frecuencia con que habíamos visto aparecer en Barcelona en estos últimos tiempos la hoz y el martillo junto a emblemas catalanistas, principalmente en las manifestaciones del 10 y el 11 de Septiembre último, fué causa de que no nos extrañara la presencia de estos emisarios. Pero si nos dejó perplejos su sagacidad. Bajo el signo de la estrella solitaria no convenía herir sentimientos nacionalistas, antes por el contrario, «ataban de exacerbarlos y luego, cuando esta predicación había hecho su efecto, se invocaba el recuerdo de la República catalana de Maciá, frustrada por falta de decisión y energía. Ante esa

## Un viaje con los ojos abiertos - PROLOGO

Muchos viajeros han trasladado el papel sus impresiones del viaje por España. De estos viajes han salido algunos libros, que encantan por sus solaces eruditos y deleites literarios.

Yo también me he permitido «el lujo» de viajar, con el exclusivo fin de conocer, admirar y amar más y mas a mi patria, España, y también quiero permitirme el gusto de reflejar levemente en el papel volandero del periódico mis impresiones de viaje en unos cuantos artículos.

Estos no podrán ser—es necesario decirlo?—trascendentales, y pretenderlo sería, sencillamente, ridículo. La realidad española a través de mi espíritu no podrá ser remozada. Ninguna opinión, nueva e interesante, podré formular sobre monumentos, objetos o paisajes hispanos. Los eruditos saben a qué atenerse en estas materias, y no será yo quien pretenda hacerles cambiar de opinión.

Mi intento es más modesto: «vulgarizar cosas ya sabidas», darles más resonancia, llamar la atención de los distraídos sobre tantas cosas y tan buenas como tenemos aquí, en España, aunque tuerzan el gesto quienes se figuran que todo ello «no merece la pena».

Este es uno de nuestros no pequeños achaques; no conocemos a España. Esta es la verdad, por triste que sea confesarla. No la recorremos «cum animo et studio», con interés, con cariño, llevando sino en la maleta, sí en la cabeza, su historia, esa historia que se entretejió en el suelo que pisamos, y con los personajes que debieran sernos familiares. «No llevamos los ojos abiertos para admirar» debidamente tantas joyas de arte como aún quedan después de tanto vandalismo como ha asolado el suelo de nuestra península a través de la historia. Ha debido ser singular providencia de Dios Nuestro Señor, en favor nuestro. Y si no la conocemos ¿la amaremos?

Vaya el siguiente hecho en confirmación de mis quejas, que, por otra parte, no creo que puedan ser discutidas.

En cierta ciudad castellana penetré en la Oficina del Turismo, establecida en la misma Casa del Ayuntamiento. Al frente de ella está un extranjero—circunstancia que él justificó, diciéndome que de esta manera están mejor servidos los que vienen de fuera a admirar a España. Le pedí con insistencia un «buen» guía de la ciudad y no pudo dármelo, por la sencilla razón de que no tenía! Entramos en conversación, y me dijo textualmente, «que yo era

uno de los pocos españoles que habían pedido un buen libro informativo de dicha ciudad, con detalles de conocerla. Hojas ligeras si habido muchas y con ellas se contentaban. Que había poco afán de conocer nuestras cosas, a pesar de que tan buenas. Si las Oficinas de Turismo estuvieran en manos de extranjeros exclusivamente, de otra manera estarían montadas, y estarían a conocer a los turistas las cosas que hay aquí. Poco hay, como puede ver, y esto poco «es residuo del tiempo de la Dictadura, de cosas que estamos viviendo del pasado, pero que es útil; todo continuará como hasta ahora, para ir tirando».

Inútil la defensa. Tuve que darme la razón: No tenemos interés por conocer a España. Y debería ser todo lo contrario.

Estos artículos están inspirados en este puro patriotismo. Y nada más que en él.

Pico de Mirándola  
Barcelona, Octubre 1934.

### BOLSA

SERVICIO TELEGRAFICO DEL BANCO HISPANO AMERICANO

Fondos Públicos:

Interior 4% . . . . .	69/10
Exterior 4% . . . . .	83/10
Amortizable 5% 1920 . . . . .	95/10
Id. 5% 1917 . . . . .	91/10
Id. 5% 1927 con impuestos . . . . .	90/10
Amortizable 5% 1927 sin impuesto . . . . .	100/10

Acciones:

Banco Hispano Americano . . . . .	149/10
Banco España . . . . .	55/10
Nortes . . . . .	254/10
Madrid-Zaragoza-Alicante . . . . .	200/10
Explosivos . . . . .	52/10
Teléfonicas preferentes 7% . . . . .	106/10
Cédulas Banco Hipotecario de España 5% . . . . .	93/10
Id. Id. Id. 6% . . . . .	102/10
Cédulas Crédito Local Interprovincial 5% . . . . .	107/10
Id. Id. Id. 6% . . . . .	57/10
Obligaciones Ayuntamiento Madrid 5 1/2% 1931 . . . . .	84/10
Id. Id. Id. Teruel 6% . . . . .	68/10

Monedas:

Francos . . . . .	48/10
Libras . . . . .	36/10
Dollars . . . . .	73/10

Editorial ACCION—Teruel

REPRESENTANTE OFICIAL  
**PHILIPS**  
Especializado en RADIO

Dirigirse a:  
**Arturo Almazán**  
Teléfono, 18  
ALBARRACIN

**Profesora superior**  
10 años práctica en Madrid

dará lecciones, a domicilio, de primera enseñanza, bachillerato y magisterio. Preparación especial de aritmética y análisis gramatical para todas las oposiciones del Estado. Precios módicos.

Dirigirse por escrito a:  
«MAESTRA NACIONAL»  
Apartado de Correos n.º 15

## Señora...

La Peluquería Americana, a cargo de su propietario Fabián Navarrete, tiene el honor de poner en su conocimiento que desde hoy se encuentra al frente del

### SALON DE SEÑORAS

la experta peluquera AMALIA MIRALLES procedente de los más aristocráticos salones de Barcelona, Alicante, Madrid y París, quien tendrá mucho gusto en dar a conocer en esta capital los últimos modelos de peinados.

Especialidad en ondulación permanente «mis en plus» marcel, etc.

MASAGISTA - MANICURA - TINTES - DEPILACION  
Gran surtido en lociones de las mejores marcas nacionales y extranjeras!

## Peluquería de Fabián

PLAZA CARLOS CASTEL, 5 1.º

¿No está Ud. suscrito a ACCION?

No lo dude más. Llame a nuestro teléfono 1-6-9 y desde mañana recibirá Ud. este periódico antes de salir de su casa a sus ocupaciones.

César Tomás

## ¡AUTOMOVILISTAS!

En CASA GALAN encontraréis los mejores precios en las acreditadas marcas de neumáticos GOODYEAR, FIRESTONE Y PIRELLI y en los inmejorables fabricantes de la STANDADR OIL

La casa que más barato vende  
La de mayor seriedad  
La que más rápido sirve  
La que mayor stock de neumáticos tiene

Muro de Santiago, 13.—Teléfono, 121  
ALCAÑIZ

- Anuncie usted en ACCION -